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aislamientoaislamiento

Con el fin de combatir el aisla-
miento social y la soledad que 
padecen muchos ancianos en 

todo el mundo a causa de la pande-
mia, el Dicasterio Vaticano para los 
Laicos, la Familia y la Vida lanza la 
campaña “Cada anciano es tu abue-
lo” para invitar a los jóvenes de todo 
el mundo a hacer un gesto de ternu-
ra hacia las personas mayores que se 
sienten solas, porque “¡cada persona 
mayor sola es tu abuelo y tu abuela 
y te necesita!”. Una idea inspirada en 
las palabras del Papa Francisco pro-
nunciadas después del Ángelus del 
26 de julio en la Plaza de San Pedro. 
 
A través de un comunicado, el Di-
casterio recuerda que en estos meses, 
“muchas conferencias episcopales, 
asociaciones y fieles, con la fantasía 
del amor, han encontrado el modo de 
llevar a las personas mayores solas 
la cercanía de las comunidades ecle-
siales”, ya que es posible superar el 

A través de un comunicado, el Dicasterio Vaticano
para los Laicos, la Familia y la Vida, lanzó una
campaña para superar el aislamiento de las personas 
mayores que tanto sufren la soledad en este tiempo de 
pandemia, respetando las normas sanitarias y utilizando 
la fantasía del amor: “¡llámales por teléfono o por video, 
escúchales!”, pide esta iniciativa difundida en Redes 
Sociales con el hashtag #sendyourhug.

aislamiento de las personas mayores, 
incluso observando rigurosamente las 
normas sanitarias en relación al Co-
vid-19.

 
No abandonar a los ancianos

en esta pandemia
La pandemia ha afectado en modo 
particularmente duro a las personas 
mayores y ha interrumpido los ya 
débiles lazos entre las generaciones, 
pero respetar el distanciamiento no 
quiere decir aceptar un destino de so-
ledad y abandono.

 
Llega virtualmente con una

llamada, foto o video
Es por ello que en esta fase de la 
campaña, y respetando las normas 
de salud en vigor en los distintos paí-
ses, “se invita a llegar virtualmente a 
las personas mayores más solas del 
propio barrio o de la parroquia y en-
viarles un abrazo, como ha dicho el 
Papa, a través de una llamada por te-
léfono, una videollamada o el envío 
de una imagen”. De ahí que la invi-
tación del Dicasterio sea concreta: 
“Siempre que sea posible –o cuando 
la emergencia sanitaria lo permita– in-
vitamos a los jóvenes a concretar aún 
más el abrazo, yendo a visitar perso-
nalmente a las personas mayores”. 
 
Tal como se lee en el comunicado, 
“Nuestra esperanza es que, tam-
bién desde esta campaña, se pueda 
cumplir el deseo del Papa Francis-

co, que escribió: “Esto es lo que 
yo quisiera: un mundo que viva un 
nuevo abrazo entre los jóvenes y las 
personas mayores (Introducción al 
libro “La sabiduría del tiempo”). 
 
Recordamos las palabras del 
Santo Padre a la hora del Án-
gelus, el domingo 26 de julio: 
 
“En la memoria de los santos Joaquín 
y Ana, los abuelos de Jesús, quisie-
ra invitar a los jóvenes a realizar un 
gesto de ternura hacia los ancianos, 
sobre todo a los que están más solos, 
en las casas y en las residencias, los 
que desde hace muchos meses no ven 
a sus seres queridos. ¡Queridos jóve-
nes, cada uno de estos ancianos es tu 
abuelo! ¡No les dejen solos! Usen la 
fantasía del amor, hagan llamadas, vi-
deollamadas, envíen mensajes, escú-
chenlos y, donde sea posible respetan-
do las normas sanitarias, vayan a visi-
tarlos. Envíenles un abrazo. Ellos son 
sus raíces. Un árbol separado de las 
raíces no crece, no da flores ni frutos. 
Por esto es importante la unión y la 
conexión con sus raíces. ‘Lo que el ár-
bol tiene de florido, vive de lo que tiene 
sepultado’, dice un poeta de mi patria. 
Por esto los invito a dar un aplauso 
grande a nuestros abuelos, ¡todos!”. 
 
Fuente: Vatican News
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L a respuesta de las comunidades a 
las urgencias que ha generado la 
pandemia ha sido disímil. Algunas 

han desplegado unas energías y una 
creatividad sorprendente para contribuir 
a paliar en parte el hambre que afecta 
a tantos que han perdido sus fuentes de 
ingreso. Pese a no disponer de muchos 
recursos han experimentado lo que el Señor 
puede hacer con solo “cinco panes y dos 
pescados” cuando una comunidad asume 
el desafío que Jesús sigue planteando: 
“Denles ustedes de comer”. El pan se ha 
multiplicado en el ejercicio solidario de las 
cajas de alimento y los comedores u ollas 
comunes que en algunos casos han sido de 
grandes proporciones. En otras, la respuesta 
pareciera ser más limitada, aunque en esto 
también vale recordar el valor de la moneda 
de la viuda pobre, pensando en aquellos que 
dan desde su propia pobreza.

Esta primera respuesta corresponde a la 
urgencia que enfrentamos y las convicciones 
que nacen de la fe. El Evangelio nos urge 
a la caridad porque en la carne del 
hambriento está el mismo Jesús presente. 
Y cuando necesidades tan vitales arrecian 
no podemos detenernos en disquisiciones 
más complejas sobre las causas de estas 
carencias. Pero ello no significa que esta 
pregunta sobre la iniquidad de nuestra 
sociedad que hace que mientras unos 
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Chile necesita
 sobre

su futuro

enfrentan estas crisis con reservas, con la 
despensa llena, otros están gravemente 
expuestos ante cualquier circunstancia, 
no llegue a plantearse de un modo serio y 
radical.

El P. Alberto Hurtado no se conformó 
con promover obras de caridad. 
Mucho antes fue profeta de esa virtud 
primera y fundamental que es la 
justicia, incomodando con su palabra la 
conciencia de no pocos católicos respecto 
de su responsabilidad en la mantención 
de orden social injusto. Recordaba una y 
otra vez que la Caridad comienza allí donde 
acaba la justicia. “Muchas obras de caridad 
puede ostentar nuestra sociedad, pero todo 
ese inmenso esfuerzo de generosidad, muy 
de alabar, no logra reparar los estragos 
de la injusticia. La injusticia causa 
enormemente más males que los que puede 
reparar la caridad”. (Humanismo Social, 
Alberto Hurtado)

De modo especial contribuyó en la 
formación de una generación de jóvenes 
con las enseñanzas sociales que los 
Papas habían comenzado a ofrecer en 
las Encíclicas Sociales desde Rerum 
Novarum. En el momento de inflexión en 
que se encuentra nuestro país, remecido por 
tantas injusticias que felizmente llegamos 
a vislumbrar como intolerables, la Iglesia 

tiene este rico patrimonio que no ha dejado 
de incrementarse con las enseñanzas de los 
Papas a lo largo del tiempo: Juan XXIII 
que recordó el valor de la Paz, Pablo 
VI que señaló el sentido del auténtico 
progreso, Juan Pablo II que propuso la 
dignidad del trabajo como clave de la 
cuestión social, Benedicto XVI que ubicó 
la fuerza de la caridad en el origen del 
compromiso social, Francisco quien ha 
sabido conjugar el grito de los pobres con 
el grito de la Tierra.

Chile necesita dialogar sobre su futuro. Es 
urgente pasar de la confrontación a la 
complementación sensata de visiones y 
aspiraciones. En el momento de un debate 
tan delicado como el que enfrentamos, 
cuando nos preguntamos sobre las normas 
constitucionales que nos rigen, este rico 
patrimonio de la Iglesia puede ser tan 
necesario, y todavía más fundamental que 
el pan que compartimos en esta emergencia.

Dios les bendiga.

Galo Fernández Villaseca
Administrador Apostólico de Talca

dialogardialogar
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E l virus no distingue edad y eso lo sabemos, pero 
también sabemos que las personas mayores 
de 60 años son más propensas a contagiarse y 

más vulnerables una vez lo tienen. La coexistencia de 
este coronavirus con otras enfermedades que ya posea 
el adulto mayor dificulta su recuperación, de hecho, 
las tasas de sobrevivencia son muy bajas, por eso el 
cuidado debe ser más riguroso, buscando siempre 
conversar con ellos sobre la prevención y el auto 
cuidado y cómo estas son las mejores estrategias de 
protección ante este enemigo invisible.

Esto ha sido todo un desafío para las residencias y 
hogares de larga estadía de adultos mayores, ya 
que implica que los propios adultos mayores y su 
entorno socio familiar o de cuidados desarrollen 
las medidas previstas a nivel nacional por los 
servicios de salud.

Conociendo realidades
en nuestra región

Uno de los hogares que ha tenido que adaptarse 
a todo un proceso nuevo para el cuidado de sus 
adultos mayores es el Hogar de las Hermanas del 
Buen Samaritano. Esta residencia para enfermos 
y adultos mayores en Molina, es un ejemplo de 
un gran despliegue de esfuerzos conjuntos para 
mantener a su población de 200 residentes alejados 
de este virus, donde la creación de un equipo 
Covid ha sido una de las claves para el cuidado 
y la protección de todos dentro del hogar, así lo 
indicó la hermana Rosario Alonso Niño, superiora 
de la comunidad y representante legal.

“Hicimos un equipo Covid como forma 
preventiva y eso ha facilitado mucho unirnos todos 
en un trabajo común sobre el autocuidado, y después 
para estudiar sobre asuntos técnicos que encontramos 
en Hospital Digital, que tenían presentaciones bien 
preparadas pedagógicamente y con ellas hemos hecho 
capacitaciones y seguimos haciendo con el personal 
(…) Desde que empezó todo esto hace ya casi 5 
meses hemos sido muy cuidados, se prohibieron 
las visitas y entramos en cuarentena, la idea es 
cuidarlos lo más que se pueda”.

Así como se realizan capacitaciones, las medidas de 
higiene y seguridad se aplican al pie de la letra como 
lo indicó la Seremi de Salud, tanto a los adultos 
mayores como al personal, además que este proceso 
es fiscalizado en todos los hogares de este tipo por el 
Senama.

La superiora también aseveró que, así como ellos se 
preocupan de tomar todas estas medidas necesarias, 
muchas otras personas también lo hacen al hacerles 
llegar donaciones de alimentos directamente al hogar 
para evitar que se salga constantemente a comprar 
comida.

“Hay personas de muy buen corazón en esta tierra 
bendita, las empresas nos envían frutas, pesqueras 
del sur nos donaron pescados, entre otras. Esas 
donaciones que llegan de instituciones facilitan 
mucho y son muy buenas para cambiar el menú de 
los enfermos y adultos mayores. De verdad ha habido 
muchos gestos de solidaridad con ellos en este tiempo”.

El miedo viene con la pandemia 
En el sector de Bramadero en San Clemente, se 
encuentra el Hogar Don Feña que lleva funcionando 
13 años y actualmente también ha sido testigo de la 

solidaridad de empresas y en especial de la comunidad, 
en estos meses en que los 18 adultos mayores residentes 
(12 hombres y 6 mujeres) no pueden ni recibir visitas 
de sus familiares como medida de prevención.

Blanca Márquez y Margarita Hurtado, “las cuchitas” 
como las conocen en el sector, brindan su ayuda en el 
cuidado de los abuelitos en este hogar, en conjunto con 
otros 10 cuidadores, ellas aseveran que han sido meses 
complicados por el miedo a que alguno se contagie.

“Hemos pasado susto, miedo, pero 
también alegría, porque gracias a Dios 
y a la Virgen María no se ha infectado 
nadie, ningún abuelito y eso nos tiene 
felices (…) estamos impactadas también 
con la generosidad de la gente y de las 
instituciones porque nos han traído de 
todo tipo de cosas, comida, artículos de 
protección, de todo. Hemos estado bien 
consentidos aquí en el hogar por toda la 
gente que sabe que es compleja toda esta 
situación”.

“Los abuelitos se han portado 
fantásticos, ellos entienden la 
situación, aunque a algunos les haga 
falta ver a sus familias, pero alguien 
donó una Tablet al hogar y por allí 
los mantenemos comunicados con sus 
cercanos”, agregaron “las cuchitas”.

Al igual que el resto de los hogares, ellos cumplen con 
un protocolo para la higiene y el cuidado, mientras 
tratan de mantener todo el trabajo interno para ellos 
(sesiones de kinesiología, actividades recreativas, 
acompañamiento espiritual) y por supuesto entregarles 
la comunión todos los domingos. Esto con la intención 
de mantener un buen ambiente y cuidar su salud tanto 
física como espiritual a pesar de los cambios que se 
han vivido.

Mes de la Solidaridad
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Hogar Don Feña
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Hogares de Adultos Mayores:  
y prevención ante la pandemia

Al vernos este año viviendo una pandemia por el Covid-19 y entre tanta información
que nos llegaba al respecto, uno de los puntos que más llamó la atención

fue ver cómo el virus afecta a los adultos mayores.

- Joseysmil Gutiérrez Peraza



“Para los que pertenecemos al ran-
cho del CCP de Molina ha sido un 
agrado participar de toda esta ayuda 

para la parroquia. Es darles una mano con el 
tema de los alimentos porque sabemos que son 
muchos los almuerzos que se están entregando 
todos los días, por eso hemos estado dispuestos 
a pelar papas, cebollas y zapallos”, reconoce 
Alfons Paredes quien ya lleva 2 años privado 
de libertad.

En el mes de mayo comenzó a funcionar el co-
medor solidario en la parroquia Nuestra Señora 
del Tránsito de Molina. En la primera semana 
se entregaban cerca de 300 raciones, pero en la 
actualidad esa cifra sobrepasa las 750. 

La ruta de la papa
El área técnica de la unidad penal tomó cono-
cimiento de esta acción solidaria y se contactó 
al párroco, padre Mauricio Jacques, para con-
cretar algún tipo de ayuda. “En primer término 
pusimos una cuota como funcionarios y com-
pramos alimentos no perecibles. Pero hablan-
do con el P. Mauricio nos explicó que se hacía 
complicado para ellos el tema de preparación 
de todos los alimentos, eran personas mayores 
y por ahí podía haber un foco de contagio”, co-
mentó el capitán Néstor González, alcaide de la 
cárcel de Molina.

“Conscientes de eso y teniendo la mano de obra 
hablamos con la población, y ellos accedieron 
de inmediato. Incluso nunca imaginaron que 
estando en el interior podían solidarizar con la 
gente de afuera. Siempre se dice que es al re-
vés, pero aquí ha sido lo contrario. Varios inter-
nos tienen familias que están pasando muchos 
problemas económicos o de trabajo, así que 
están felices brindando esta ayuda”, añadió el 
capitán González.

Dos o tres veces por semana cerca de cinco 
internos pelan alrededor de 14 sacos de pa-
pas, labor que se cumple en cerca de 4 horas. 

“También se suman otras personas externas del 
rancho que nos colaboran, eso les ayuda como 
buena conducta. Es harta la pega que tenemos 
en la cocina pero igual nos hacemos un espacio 
para pelar las papas. Sabemos que la gente en la 
calle lo está pasando muy mal en estos momen-
tos, y brindar una ayuda desde acá me parece 
genial”, aseveró Alfons Paredes.

La reinserción social es posible
José Gómez, también interno del recinto penal, 
valoró esta obra que llevan haciendo cerca de 
un mes y medio: “Es algo muy bueno, queda 
el desafío de seguir por más tiempo. Estamos 
dispuestos a colaborar con lo que sea ya que 

- Marco Matus Hernández

Capitán Néstor González
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Un gesto tan simple pero de profundo significado en tiempos 
en que ollas comunes y comedores son un grano de esperanza 
para tantas personas que pasan dificultades.

Internos de cárcel de Molina 
solidarizan con                  fraterno 

pelando papas
almuerzoalmuerzo

en la calle está complicada la situación por todo 
esto de la pandemia, la gente no tiene qué comer 
en sus casas. Y esto es una buena obra, me siento 
orgulloso de lo que estamos haciendo, yo nunca 
había hecho algo así. Aquí dentro nada me falta, 
en cambio la gente de afuera está sufriendo”.

Al tanto de lo ocurrido en Molina, el Director 
Regional de Gendarmería, Coronel José Luis 
Meza Guajardo, expresó: “Valoro el espíritu so-
lidario que caracteriza a las personas privadas de 
libertad, quienes siempre están participando de 
este tipo de iniciativas, contando para ello con 
el apoyo permanente de nuestros funcionarios de 
Gendarmería. Con hechos concretos como este, 
la ayuda en la olla común de Molina, demostra-
mos que la reinserción social es posible”.

Pequeños grandes gestos
Otra arista de la fraternidad con los que más pa-
decen hambre es que tanto funcionarios e inter-
nos donan parte de su ración de pan y fruta entre-
gándola al comedor parroquial.

“Esto surgió por parte de ellos y tras conversa-
ciones. Uno de los tres panes que reciben diaria-
mente se destina a la olla común de la iglesia de 
Molina. Esto se repite tres veces por semana”, 
aclara Néstor González.

El alcaide concluye: “Es gratificante poder ayu-
dar. En Talca yo participaba bastante con el 
hermano Guido Goossens, y buscando la forma 
de cómo ayudar dimos en el clavo con esta ac-
ción solidaria. La mano de obra y la voluntad de 
ayudar están presentes. Nos sentimos muy bien 
como unidad y población penal también. Es un 
gesto mínimo pero a la vez grande”.

Alfons Paredes

José Gómez
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Mesa solidaria en población Nueva Bellavista, Teno

Hoy nos encontramos en una realidad muy especial, 
todo ha estado cambiando, desde el inicio de este

año nos enfrentamos a una nueva realidad 
desconocida, que nos ha generado distintas 

reacciones; a nivel personal, familiar, laboral y 
también como Iglesia diocesana.

Encuentro Diocesano Online

“Ven con                 a caminar, 
Santa María ven…”

nosotrosnosotros

Pbro. Cristian Avendaño Becerra
Vicario Pastoral y Coordinador

Comisión Organizadora
del 15 de Agosto

Inmediatamente mirando nuestras parroquias 
comenzaron las iniciativas de tipo social, que 
han generado una corriente de solidaridad 
en muchas de nuestras iglesias, por crear ins-
tancias que buscan atender y llevar el alimento 
físico y espiritual a familias que no tienen ver-
daderas posibilidades de tener lo básico en sus 
hogares.

Junto con estas iniciativas, que nos enorgullecen, 
como Iglesia, miramos nuestras actividades pro-
gramadas para este año 2020, en oración y discer-
nimiento descubrimos lo que el Señor nos estaba 
diciendo; una palabra que sonó muy fuerte era el 
“Encontrarnos”,  había que buscar los medios 
y las formas para saber si era posible retomar de 
una manera distinta algunos encuentros que sa-
bemos, son parte central de la vida diocesana, es 

R ecuerdo en el mes de marzo, después del retiro 
del clero, comenzamos a tener reuniones en la 
Vicaría Pastoral para entregar las fechas que nos 

ayudarían a organizar todas las actividades del año 2020, 
en ellas aparecían: el inicio del año pastoral, los consejos 
pastorales diocesanos, curso de invierno del clero, fiesta 
del 15 de agosto; mes misionero, semanas sociales, etc...

Todo cambió tan rápido que de un momento a otro 
nos vimos en la situación de cerrar todo, nada podía-
mos hacer, todo encuentro presencial estaba limitado, ha-
bía que informarse para saber qué es lo que podíamos 
realizar y que actividades no, al poco andar se tuvo que 
tomar las decisiones, siguiendo las indicaciones de la au-
toridad de salud de no realizar ninguna actividad presen-
cial en nuestras parroquias, lo cual nos llevó a discernir 
como Iglesia, para responder a la pregunta: ¿Qué nos pide 
el Señor en este tiempo de pandemia?

Santuario San Sebastián de Ta/ca 

Con fe y esperanza seguimos haciendo 
nuestro santuario en honor a San Sebastián 

¡¡¡Ven te esperamos!!! 

Todos los días 20 del 1nes Misa a las 20:00 horas 
Ribera poniente del río Claro 
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por esto que nuestro primer desafío fue rea-
lizar nuestra Asamblea Diocesana, no tenien-
do mucha experiencia en cómo técnicamente 
debíamos realizarla, pero sí, manteniendo la 
confianza en el Señor, que si estábamos pre-
parando un momento importante para nuestra 
Iglesia. Así llegamos al día donde el Admi-
nistrador Apostólico compartía su mensaje 
con sus fieles por estos nuevos medios tecno-
lógicos que siempre serán un desafío a nues-
tro aprendizaje para abordarlos cada vez de 
mejor manera.

Hace algunos días atrás, 25 de julio, tuvimos 
el Consejo Pastoral Diocesano, en él uno de 
los objetivos era profundizar en el mensaje 
del P. Galo para nuestra diócesis, ya comen-
zamos a manejar los medios tecnológicos con 
una cierta seguridad, siempre pensando que 
debemos seguir aprendiendo de ellos.

Hoy entrado en el mes de agosto, comienza 
a presentarse la Fiesta de la Asunción de la 
Virgen a los Cielos, ella quien nos indica el 
camino que todo hijo de Dios está invitado a 

recorrer, nuestra meta es el cielo, encontrar-
nos con nuestro Padre Dios.

El 15 de Agosto está en el corazón de los 
fieles de la Iglesia diocesana, todos tenemos 
distintas experiencias de las vivencias de es-
tas celebraciones, la importancia que tiene 
este encuentro se responde con el corazón; 
muchos desde pequeños han participado de 
esta celebración; muchos que no se veían 
hace tiempo volvían a encontrarse; la alegría 
en los lugares de recepción se hacía presente; 
se planificaban los distintos momentos con 
gran dedicación para que todo estuviera lo 
mejor posible; los jóvenes con su entusiasmo 
ayudaban, religiosos y religiosas participan 
en la procesión, los sacerdotes colaborando 
en las confesiones, la celebración de la Eu-
caristía preparada recogiendo en sus distintos 
momentos las vivencias diocesanas, es decir 
una vida diocesana que se caracteriza por 
la alegría de encontrarnos y escuchar el 
mensaje del Pastor que nos anima a seguir 
viviendo al estilo de Jesús en nuestras pa-
rroquias, colegios…

Hoy nos encontramos en esta situación de 
pandemia, sabemos que no podemos reali-
zar un encuentro como años anteriores, pero 
tenemos la certeza que debemos vivirlo, con 
el mismo entusiasmo de siempre. La Comi-
sión Organizadora ya se ha encontrado para 
discernir cómo debe ser esta celebración, qué 
elementos son importantes tener presente en 
ella.

El lema que se ha elegido es “VEN CON 
NOSOTROS A CAMINAR, SANTA MA-
RÍA VEN”; queremos recordar a través de 
fotografías las celebraciones de años ante-
riores; vivir una novena para prepararnos a 
la celebración; agradecer la  vida religiosa, 
agradecer la corriente solidaria que en mu-
chas parroquias hoy se materializan en ali-
mento al hermano que lo necesita; agradecer 
todas las celebraciones que se realizan vía 
online que genera cercanía de muchas perso-
nas a sus parroquias y la posibilidad de rezar 
por nuestros hermanos enfermos y los que 
han partido a la casa del Padre, escuchar el 
mensaje del Pastor a sus fieles en este tiempo.

Por último quisiera invitarlos a todos a en-
contrarnos por las distintas plataformas en las 
cuales se transmitirá la celebración del 15 de 
Agosto, sabemos que va ser distinto, pero lo 
que más nos mueve es tener la certeza que la 
buena Madre María no deja solo a sus hijos en 
este tiempo de aflicción, por eso como Iglesia 
diremos ese día “SANTA MARÍA VEN”.

SedeCuricó 
Argomedo Nº 646 
752340904 

Sede laica Obispo Carlos González 
4 Poniente Nº 1223 
712233839 
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712233839 ~ vcm@cftsanagustin.cl 

,,,,••"'"aii 

Am SAN~ 
GUSTIN 

actitud p r ofes i onal 

A ; 15 RÑDS RCREDITRD0 
e I ff GESTIÓN INSTITUCIONAL Y 
~ ,.. '' DOCENCIA DE PREGRAOO 

c ...... .CW. ~dic.20llltostodk.101J 

Institución sin 
fines de lucro 

cftsanagustin. el 



Iglesia Nacional

Fuente: Iglesia.cl

Comunicando8

Mons. Sergio Pérez de Arce asumió como obispo de Chillán
Tras casi dos años como Administrador Apostólico, en una ceremonia privada, el 11 de julio 
Sergio Pérez de Arce Arriagada ss.cc. fue ordenado como el séptimo obispo de la Diócesis San 
Bartolomé. La liturgia se llevó a cabo en la Catedral de la capital de Ñuble con la presencia de 
Mons. Alberto Ortega Martín; el arzobispo de Concepción, Mons. Fernando Chomalí Garib; y 
el administrador apostólico de Talca, Mons. Galo Fernández Villaseca.
“Como lema episcopal he elegido una palabra que san Pablo le dirige a Timoteo: ‘Reaviva 
el don de Dios que está en ti’... Elegí este lema, no sólo pensando en mí, sino en toda la 
comunidad eclesial. Nos ha tocado vivir en tiempos de crisis y ser una iglesia en crisis. La 
crisis de los abusos, que nos llena de vergüenza y que tanto ha oscurecido nuestro rostro”, dijo 
el nuevo obispo. También tuvo palabras para la crisis social que está viviendo Chile desde 
octubre pasado y pidió caminar al lado de los que sufren, de los pequeños, de los descartados, 
de las víctimas de todo tipo de abuso y de miseria.

Nuevos pastores
para la Iglesia chilena

Mons. Ricardo Morales, electo obispo de Copiapó
Francisco nombró el 20 de junio al religioso chileno, que antes fue Provincial mercedario en Chile y 
Administrador Apostólico de Puerto Montt, como nuevo pastor de la Iglesia en Atacama. Ricardo Morales 
Galindo nació en San Fernando el 11 de septiembre de 1972. La enseñanza básica y media la cursó en 
el Colegio Integrado de Talca. Ingresó a la Orden de la Merced el año 1997. Profesó sus primeros votos 
como religioso el 7 de marzo de 1999 e hizo su profesión perpetua el 24 de junio de 2005. Fue ordenado 
sacerdote el 3 de marzo de 2006. Es Abogado, Bachiller en Teología y Licenciado en Educación por la 
Pont. Univ. Católica de Chile, donde también obtuvo el título de Profesor de Filosofía.
En el ámbito pastoral fue asesor de pastoral del Colegio San Pedro Nolasco de Santiago entre los años 
2006-2007. En la Orden de la Merced se desempeñó como Maestro de Estudiantes entre los años 2008-
2010. Fue profesor de la Facultad de Teología de la Pontificia Univ. Católica de Chile, entre los años 2008 
y 2010. Fue Defensor del Vínculo Matrimonial y Promotor de Justicia del Tribunal Nacional Eclesiástico 
de Apelación, entre los años 2006 y 2008. Desde 2011 hasta 2018 ejerció como Superior Provincial de 
la Orden de la Merced en Chile. En junio de 2018, fue nombrado por el Papa Francisco Administrador 
Apostólico de la Arquidiócesis de Puerto Montt, cargo que desempeñó hasta febrero de 2020.

Mons. Gonzalo Bravo Álvarez, electo obispo de San Felipe
Nació en Valparaíso el 30 de diciembre de 1962. Hizo sus estudios primarios y secundarios en Quilpué. 
Es Licenciado en Ciencias Básicas de la Ingeniería en la Univ. Téc. Federico Santa María; ingeniero civil 
en esa misma Universidad, Bachiller en Ciencias Religiosas en la Pontificia Univ. Católica de Valparaíso, 
Licenciado en Teología Bíblica en la Pontificia Univ. Gregoriana de Roma (2001) y Doctor de la misma 
disciplina y lugar (2008). Actualmente es Decano de la Facultad Eclesiástica de Teología de la Pont. Univ. 
Católica de Valparaíso, en el área de Sagrada Escritura.
Ingresó en el Seminario Mayor San Rafael de la Diócesis de Valparaíso, el 19 de marzo de 1990. Fue 
ordenado diácono el 20 de abril de 1997 y sacerdote el 12 de octubre de 1997. Entre 2001 y 2002 fue 
vicario parroquial en la Parroquia Nuestra Señora de los Dolores, en Viña del Mar. Desde 2002 hasta 
2005 fue administrador parroquial de la Parroquia Jesús Buen Pastor, en Valparaíso. Desde 2008 se 
desempeñaba como párroco en la Parroquia El Salvador del Mundo “La Matriz”, en Valparaíso.
En 2011 fundó, junto a diversas personas de la zona, la Corporación La Matriz, de la cual ha sido su 
Presidente hasta la actualidad. Con ella ha emprendido diversos programas sociales, de emprendimiento 
y de cuidado por el medio ambiente y el patrimonio en Valparaíso y en ciudades de la Región. El 26 de 
mayo de 2020 el papa Francisco lo nombró obispo de San Felipe. Recibirá la ordenación episcopal el 15 
de agosto en el Santuario de Sta. Teresita de Los Andes, en Auco.

Monseñor Julio Larrondo Yáñez, electo obispo auxiliar de Santiago
Nació en Santiago el 23 de agosto de 1959. El 3 de marzo de 1985 ingresó en el Seminario Pontificio 
Mayor de Santiago. El 2 de mayo de 1992 recibió la ordenación diaconal y el 12 de diciembre de ese 
mismo año la ordenación presbiteral.
En 1993 fue vicario parroquial de la Parroquia San Gabriel. Entre 1996 y 2003 fue párroco de la 
Parroquia San Gabriel. Fue Decano del decanato Obispo Enrique Alvear (ex Pudahuel Sur) en dos 
períodos (1995-1997 y 2000-2002) y Decano del decanato P. Alberto Hurtado (2007-2011). Entre 2003 
y 2006 fue formador del Seminario Pontificio Mayor. De 2008 a 2011 fue acompañante de los diáconos 
de la Zona Oeste, y desde 2011 a 2020 ha sido miembro del equipo de la Vicaría para el Clero, y desde 
marzo de 2016 miembro del Consejo Presbiteral de la arquidiócesis de Santiago.
Entre 2006 y 2013 sirvió como párroco de la Parroquia Jesús de Nazaret, y desde 2013 hasta 2020 como 
párroco de la Parroquia San Luis Beltrán. En marzo de 2020 asumió como Párroco de Nuestra Señora 
de Lourdes y Vicario Episcopal de la zona sur de Santiago. También ha sido integrante de la Comisión 
Nacional de Pastoral Presbiteral, organismo de la Conferencia Episcopal de Chile. El 26 de mayo de 
2020 el papa Francisco lo nombró obispo titular de Magarmel y auxiliar de la arquidiócesis de Santiago.

~-- ~ ------------------
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Buscando el querer de Dios para
       nuestra Iglesia DiocesanaDiocesana
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Nos hemos tenido que adaptar a los nuevos 
requerimientos que la realidad demanda. 
Para eso la tecnología nos ha ofrecido 

herramientas para sentirnos más cerca en esta 
emergencia sanitaria. A partir  de esto cabe 
señalar que este CPD tuvo como primer objetivo 
tener un espacio para encontrarnos, vernos, 
saludarnos y dialogar, ya que somos comunidad. 
Y el segundo propósito fue discernir el querer de 
Dios para la diócesis, teniendo presente los Signos 
de los Tiempos propuestos por el CPD de enero 
de este año, los que fueron reafirmados por las 
orientaciones de nuestro obispo, en la Asamblea 
Diocesana del 20 de junio. Estos cuatro Signos 
son Cambio permanente, Dignidad del ser 
humano, Cuidado de nuestro planeta y Nuevas 
formas de familia.

Tras los saludos y oración de esa jornada se invitó 
a los miembros a realizar un trabajo en grupo, el 
que se prolongó por cerca de una hora. La consulta 
que se efectuó fue ¿Cómo vivir estos signos en 
nuestra parroquia o espacio pastoral?

En el espacio del plenario surgieron propuestas 
o iniciativas interesantes. María Angélica Rojas 
de la parroquia El Sauce, expresó en nombre 
de su grupo: “Este es un tiempo especial y a la 
vez una oportunidad, para aprender a escuchar 
y escucharnos. A partir de esto aceptar que el 
cambio es permanente, no verlo como una 
amenaza sino como una posibilidad para 
crecer. Sobre la dignidad tenemos que mejorar la 
acogida, recuperar el sentido de familia, viendo 
a la comunidad como sinónimo de familia. 
Promover el reciclaje en las parroquias, reconocer 
a la naturaleza como expresión del amor de Dios. 
Acoger los distintos tipos de familias. Reconocer 
la importancia de los adultos mayores”.

Durante la tarde del sábado 25 de julio, más de 60 integrantes del CPD
participaron de este encuentro que se desarrolló a través de Zoom.

Ecos del Consejo Pastoral Diocesano (CPD) virtual

Ana Olivos, representante del Colegio San José 
de Curicó, afirmó: “El Cambio Permanente es 
una oportunidad. Es una posibilidad para que 
la parroquia tenga una mirada abierta sobre lo 
que está pasando alrededor. Tener conciencia de 
lo que está pasando con nuestro planeta, primero 
nosotros y luego transmitirlo al resto. Llamado a 
leer y aplicar la Laudato si’, somos parte del 
planeta. La iglesia doméstica es parte nuestra, 
reencantar con la oración. Diálogo familiar. El 
confinamiento nos llama a evangelizar dentro 
de las casas”.

Daniela Quintana, Coordinadora de Misión 
Alégrate y a nombre de su grupo, señaló: 
“Dignidad y conciencia de conductas de abuso. 
Importancia de cuál es mi responsabilidad dentro 
de la sociedad. Ayudar desde mis capacidades sin 
buscar estadísticas, solo ayudar a que mi hermano 
tenga una vida más digna. Tomar conciencia de las 
desigualdades”.

En tanto, Viviana Carreño, integrante de Past. 
Juvenil a nombre del grupo 3 manifestó: “No 
tener miedo a redes sociales o plataformas, sino 
que ocuparlas para transmitir el mensaje pastoral. 
Ver la crisis como una oportunidad que potencia 
la creatividad y la solidaridad. Mantener la idea 
de una Iglesia de salida, cercana, empática. 
Discernimiento como clave de pasar de la 
reflexión a la acción. Al momento de salir del 
confinamiento, realizar una especie de puerta 
a puerta, para hacer un gesto de un saludo, 
de preguntar cómo está o si tiene alguna 
necesidad”.

Sofía Castro, representante de la parroquia de 
Pencahue, mencionó: “Frente al signo de la 
dignidad entender y respetar la diversidad, 

toda persona es presencia de Dios entre nosotros. 
Debe existir justicia y misericordia”.

Patricia Jofré, integrante de la Past. de Movilidad 
Humana, manifestó a nombre del grupo 5: “Los 
medios de comunicación son una herramienta 
fundamental para superar este encierro, debemos 
aprovecharla para reencontrarnos. Tener una 
buena formación para enfrentar los procesos 
que se vienen: el plebiscito, el cambio de la 
Constitución”.

Asimismo, Darling Molina indicó: “Tomar 
conciencia con todos los sentidos de los cambios 
en  las realidades que estamos viviendo en estos 
días, buenas o malas. Dejar de lado los prejuicios, 
la misoginia que aplasta a las mujeres, lograr 
relaciones de igualdad entre hombres y mujeres 
en nuestras actividades pastorales, dejar de 
lado el autoritarismo tanto de los sacerdotes 
como de nosotros los laicos. Hacer conciencia de 
lo que ocurre con nuestro planeta. Ya no estamos 
presentes como familia tradicional, tenemos que 
abrir nuestras puertas, nuestra mente, nuestro 
corazón a tantos tipos de familias que hoy 
existen y que conviven con nosotros.

El diácono Esteban Salas a nombre de su grupo 
expresó: “Proponer y fortalecer la vida comunitaria 
y para eso tenemos que estar preparados como 
parroquia para llegar a donde no estamos 
llegando. ¿De qué manera como Iglesia y pueblo 
estamos insertos en los diferentes movimientos 
sociales, Juntas de Vecinos, sindicatos, y en las 
diferentes formas de participación social? Tener 
una pastoral que se preocupe del Medio Ambiente. 
Este tiempo de pandemia nos ha ayudado al 
encuentro familiar”.
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Evangelios agosto

SOY CATÓLICO
SIEMPRE

ME COMPROMETO

Pbro. Nelson Chávez Díaz
Vicario General y del Clero
Director Departamento Diocesano
de Evangelización y Catequesis

07 Mt 16, 24-28.
08 Mt 17, 14-20.
09 Mt 14, 22-33.
10 Jn 12, 24-26.
11 Mt 19, 27-29.
12 Mt 18, 15-20.
13 Mt 18, 21-19, 1.
14 Mt 19, 3-12.
15 Lc 1, 39-56.
16 Mt 15, 21-28.
17 Mt 19, 16-22.
18 Mt 19, 23-30.
19 Mt 19, 30-20, 16.

20 Mt 22, 1-14.
21 Mt 22, 34-40.
22 Mt 23, 1-12.
23 Mt 16, 13-20.
24 Jn 1, 45-51.
25 Mt 23, 23-26.
26 Mt 23, 27-32.
27 Mt 24, 42-51.
28 Mt 25, 1-13.
29 Mt 25, 14-30.
30 Mt 13, 31-35.
31 Lc 4, 16-30.

Evangelio para reflexionar
María dijo: “Proclama mi alma la grandeza del Señor, se alegra mi 
espíritu en Dios, mi salvador; porque ha mirado la humillación de su 
esclava. Desde ahora me felicitarán todas las generaciones, porque 
el Poderoso ha hecho obras grandes por mí: su nombre es santo, y 
su misericordia llega a sus fieles de generación en generación. Él 
hace proezas con su brazo: dispersa a los soberbios de corazón, 
derriba del trono a los poderosos y enaltece a los humildes, a los 
hambrientos los colma de bienes y a los ricos los despide vacíos” 
(Lc 1, 45b-53).

Aniversarios sacerdotales

Ayunar de Pan
y               a comulgar

con la Palabra
aprenderaprender

E ste tiempo de pandemia nos ha dejado los 
templos vacíos; las eucaristías dominicales, 
celebradas con una gran afluencia de fieles, 

es un recuerdo añorado. Pero no hemos dejado de 
celebrar la eucaristía a través de plataformas virtuales 
para llevar el sacrificio de Cristo y así solidarizarnos 
con tantos hermanos y hermanas que también están 
viviendo su propio sacrificio. 

Este tiempo de pandemia bien pudiera ser un tiempo 
de marcha por el desierto para nuestra Iglesia de 

tal manera que podamos reemprender un camino 
de conversión. Un llamado a la conversión para 
revisar a fondo nuestra labor pastoral y aprovechar 
la oportunidad de crisis para superar la “pastoral de 
conservación” que llevamos a cuestas por muchos 
años y dar un paso definitivo, en conciencia, hacia una 
pastoral evangelizadora y misionera. ¿No será que la 
pandemia, muy a regañadientes, nos está pidiendo 
un cambio profundo en nuestra acción pastoral que 
está fundamentalmente centrada en un paradigma de 
cristiandad en donde el culto, los sacramentos y las 

obras de piedad se colocan en el centro? 
¿No será que el Señor, en este tiempo 
de pandemia, nos está queriendo decir 
que quiere un nuevo modelo de Iglesia, 
no tanto centrado en el templo donde 
el protagonista principal es el clero 
ofreciendo sacramentos?

No deja de ser motivo de alegría que 
algunas iniciativas para acercarse a 
las familias de catequesis están siendo 
emprendidas por nuestros agentes 
pastorales laicos quienes se han 
contactado con ellos, los han congregado 
en reuniones por plataformas virtuales y 
están haciendo un hermoso y desafiante 

trabajo de acompañamiento. Y todo esto a veces sin 
que el párroco siquiera haya hecho nada. En este 
sentido también este tiempo de pandemia ha puesto 
más de relieve la reflexión de la Palabra. En vistas 
de que nuestros fieles no pueden acceder al Pan de 
la Comunión entonces ahora surge con más fuerza 
el alimento del Pan de la Palabra. ¡Qué provechoso 
y qué oportuno resulta ser el poder leer y meditar la 
Palabra cotidiana del Evangelio del Señor y luego 
poder ofrecer un servicio sencillo que acompañe 
la reflexión de esa Palabra! También puede ser un 
fecundo ejercicio para el presbítero el darse un tiempo 
de tranquilidad y de sosiego para leer la Palabra con 
tranquilidad y poder escribir una reflexión que surja 
como respuesta a esa Palabra que interpela. 

Estimados hermanos y hermanas catequistas: 
como Departamento de Catequesis los animamos 
a no esperar que esta pandemia pase; a no quedarse 
esperando para volver a lo de antes. Es ahora el tiempo 
que el Señor nos regala para seguir acompañando y 
evangelizando a nuestras familias. La pandemia nos 
desafía a no volver a lo de siempre sino a crear un 
nuevo futuro, con nuevos paradigmas de relación 
personal y comunitaria y, también, por supuesto, con 
nuestra Casa Común. Hasta el próximo mes.   

04 / agosto
P. Eduard Rojas A.

(2 años)

17 / agosto
Mons. Horacio Valenzuela A.

(35 años)

03 / agosto
Pbro. Enzo Grillo A.

(35 años)

13 / agosto
Pbro. Jorge Aliaga V.

(32 años)

15 / agosto
Pbro. Nelson Chávez D.

(17 años)
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Colegio Integrado San Pío X 

''Educando Personas en 
la Vida y para la Vida" 

2 Norte 250, Talca 
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Pastoral Juvenil se prepara
para               este 15 de
Agosto de manera virtual

Ayunar de Pan
y               a comulgar

con la Palabra
celebrarcelebrar
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“Recuerden los encuentros pasados, 
todos esos momentos y alegrías que 
nos ha entregado celebrar a María y 

vivamos esta nueva experiencia con el 
mismo entusiasmo”

José Antonio Pino, Coordinador Dioce-
sano de la Pastoral Juvenil, participa 
desde hace siete años aproximadamen-

te: “Siempre lo encontré muy bacán, me 

Coordinadores de las diversas zonas de la Pastoral Juvenil quisieron compartir sus experiencias
y mejores momentos vividos en este Encuentro Diocesano, el cual, pese a que este año no se

vivirá de forma presencial, aseguran unirá sus mentes y corazones más que nunca.

Camila Quintana Quilodrán
Periodista

alegraba mucho que estuviera lleno de gen-
te y aunque al principio no entendía tanto, 
con el tiempo noté la importancia que tenía 
que todas las personas de la diócesis se re-
unieran a celebrar a nuestra madre”. Afir-
mando además que “me trae solo hermosos 
recuerdos de los viajes, de lo linda que es la 
misa, de los paseos al río que teníamos des-
pués con mi parroquia San Pedro de Rauco 
y de las personas que conocí y que siguen 
siendo mis amigos hasta el día de hoy. Creo 
que gracias al encuentro diocesano nos uni-
mos mucho más”. Por otra parte, dijo que 
“este año será todo a través de redes socia-
les y tendremos que vivirlo desde nuestras 
casas debido a la contingencia, pero tiene 
que seguir siendo nuestro punto de encuen-

tro como diócesis, invito a todos los jóvenes 
a que participen con sus familias y que re-
cuerden los encuentros pasados, todos esos 
momentos y alegrías que nos ha entregado 
celebrar a María y vivamos esta nueva ex-
periencia con el mismo entusiasmo”.

“Espero que todos se animen a 
participar, es un día para celebrar

que nuestra diócesis sigue viva,
que seguimos juntos, que la Virgen

nos cuida y nos ama”

Sofía Pradenas, Coordinadora de la Zona 
Talca Ciudad, mencionó: “Yo participo des-
de el año 2018, partí coordinando y a pe-
sar de que fue muy estresante y cansador, 
quedé muy feliz. Creo que es un encuentro 
especial, no tan solo por el día, sino también 
considerando la preparación previa, en es-
tos dos años siempre he visto todo más bien 
tras bambalinas y he aprendido de muchas 
personas; es una celebración que se prepa-
ra con mucha fe, amor y disposición para 
que ese día podamos estar todos juntos sin 
importar de qué parte de la diócesis seas, 
siempre es emocionante ver como entra la 
Virgen con el estadio o gimnasio lleno, la 
euforia, la fe y el profundo amor de que es-
temos todos juntos en comunidad. Este año 
lamentablemente no podremos estar todos 
juntos de forma presencial, pero sí con el 
corazón. Espero que todos se animen a par-
ticipar, es un día para celebrar que nuestra 

diócesis sigue viva, que seguimos juntos, 
que la Virgen nos cuida y nos ama. Este año 
es para abrazarnos a lo lejos, el próximo año 
lo haremos más fuerte que nunca, para se-
guir construyendo nuestra iglesia”, afirmó 
Sofía.

“Dios siempre se manifiesta, es Él
quien comanda el barco y nunca

deja de sorprendernos 

Manuel Avendaño, Coordinador de la Zona 
Talca Rural de la Pastoral Juvenil, ha-
bló sobre su experiencia: “Llevo 20 años 

aproximado participando del encuentro y 
el año pasado creo que fue la experiencia 
más enriquecedora para mí, estuve en la co-
misión organizadora y realmente fue algo 
maravilloso, estar a cargo de que todos los 
hermanos pudiesen vivir la celebración, sin 
duda me ayudó mucho a disfrutar, incluso 
perdiéndome algunas partes del encuen-
tro. Siento que servir, como nuestro lema 
lo dice “Juntos seamos servidores” para mí 
es muy satisfactorio”. Añadió que “este año 
debido a la contingencia habrá una ausencia 
de encuentro físico, pero no de ausencia es-
piritual, ya que Dios siempre se manifiesta, 
es Él quien comanda el barco y nunca deja 
de sorprendernos”.



Pascua de la Hermana Carmen de la 
Santísima (Fabres Aninat)trinidadtrinidad
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Carmelita Descalza del Monasterio de Santa Teresa – Talca

Nuestra querida Hna. Carmen partió suavemente al encuentro del Padre el miércoles 22 de julio de 2020 
en la mañana, rodeada de la comunidad en oración, luego de una larga y penosa enfermedad,

padecía de ELA (Esclerosis Lateral Amiotrófica). Nos dejó mucha paz.

Cuidado y
mantenimiento de 

nuestra  en casa
Hay prácticas que ayudan a mantener el equilibro y la productividad de nuestra 
huerta agroecológica. Entre ellas, la incorporación frecuente de abono, el riego 

habitual, el uso de coberturas y sombras y el control de plagas y enfermedades. Su 
correcta adopción nos permitirá obtener buenas cosechas y alimentos nutritivos.

Área Desarrollo Sustentable
Fundación Crate

La Hna. Carmen nació en Santiago el 
16 de enero de 1939, siendo la menor 
entre 7 hermanos, muy querida y re-

galona de todos. La mamá, mujer muy reli-
giosa, le transmitió la fe. El año 1958 ingre-
só al Monasterio de Carmelitas Descalzas de 
Cristo Rey, en Santiago, donde permaneció 
30 años. El año 1988 se trasladó a este Mo-
nasterio de Talca. El año 2010 celebramos 
sus Bodas de Oro.

Era una persona sencilla, amistosa, alegre, 
muy simpática, de profunda fe y amor al Se-
ñor y a su Madre, siempre buscó al Señor 
y su Voluntad, se entregó a Él sin reservas. 
Vivió a fondo el Evangelio y el carisma de 
nuestra Orden. Estando ya enferma, y a pro-
pósito de los sufrimientos de la Iglesia, decía 
que ahora más que nunca entendía su voca-

ción de rezar por los sacerdotes. Enfrentó 
y asumió su difícil enfermedad con mucha 
entereza, como venida del Señor, y no pedía 
alivio, sino que rezaran por ella para asumir 
la enfermedad y serle fiel al Señor hasta el 
final.

El funeral -privado- fue el mismo día 22 en 
nuestra capilla, la Misa de Exequias la ce-
lebró el Padre Benjamín Montenegro a las 
11:00 am, y a las 16:30 don Galo Fernández, 
Administrador Apostólico, realizó el Res-
ponso, y en seguida la llevamos al cemente-
rio que tenemos en nuestro  Monasterio.

Fuente: Carmelitas Descalzas Talca

Protección en periodos
de temperaturas extremas

E s importante proteger la huerta de las 
temperaturas extremas para mantener-
la sana. En verano, cuando los rayos 

de sol son muy fuertes, le recomendamos 
armar reparos con ramas, arpillera o media 
sombra y aprovechar los espacios de sombra.
  
En períodos de frío, puede extender un plás-
tico por encima de las plantas. Asegúrese 
de que el material no tenga contacto directo 
con estas y sujételo con piedras o bolsas de 
arena al suelo. Destape los cultivos con fre-
cuencia para prevenir enfermedades y reti-
re definitivamente la cubierta cuando ya no 
exista riesgo de helada.
 
Suelo: Cubra el suelo con pasto seco, plan-
tas rastreras o cartón. Eso protege la superfi-
cie del impacto de la lluvia, y la sombra que 
produce evita la emergencia de malezas.
 
Riegos: Las hortalizas serán tiernas y sanas 
siempre que reciban agua en cantidad su-

ficiente y con una frecuencia cotidiana. Si 
el agua escasea, las plantas disminuyen su 
capacidad productiva. Por el contrario, el 
exceso de humedad también es perjudicial, 
ya que provoca la aparición de enfermeda-
des y deteriora la calidad y el sabor de los 
productos. Como regla general, es aconse-
jable regar hasta que el drenaje inferior del 
envase comience a gotear. No obstante, se 
debe tener en cuenta la época del año, el 
tipo de suelo y la especie.
 

Plagas y enfermedades
comunes en la huerta

Durante el ciclo de cultivo, es frecuente que 
aparezcan distintos problemas sanitarios 
como plagas y enfermedades. Sin embar-
go, no todos los insectos son perjudiciales 
para nuestra huerta. Hay insectos dañinos 
y otros benéficos. Los insectos dañinos se 
alimentan de las plantas y su presencia oca-
siona daños importantes forman una plaga, 
por ejemplo: pulgón, caracol.
 
En cambio, las especies benéficas (como los 

insectos polinizadores y los insectos preda-
dores) tienen un rol muy valioso. Es por eso 
que se recomienda realizar controles ecoló-
gicos, como utilización de trampas, prepa-
rados en base a productos naturales, corre-
dores ecológicos y eliminación manual de 
hojas dañadas en caso de enfermedades.

huertahuerta
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E l objetivo de esta instancia ha sido 
ofrecer un curso de formación a 
las personas que libremente están 

dispuestas a prestar sus servicios para facilitar 
la cercanía de la Iglesia y su Tribunal, a los 
fieles que necesitan su intervención en causas 
de nulidad matrimonial canónica, siguiendo 
las normas del Papa Francisco en el Motu 
Proprio Mitis Iudex Dominus Iesus (MI).

Los módulos de trabajo de forma remota 
han sido coordinados por los instructores 
Francisco Vera Larraín y Ana Luisa Cabezas 
González, quienes forman parte del equipo 
junto al Vicario Judicial, Mons. Juan Luis 
Ysern.

Testimonios de algunos participantes
Maruzzella Muñoz, secretaria 

parroquia Jesús de Nazaret de Curicó:
“Como secretaria parroquial he visto la utilidad 
de conocer más un tema que, de una manera 
u otra, atañe a mi servicio en el contacto con 

La nulidad matrimonial eclesial es un proceso sin duda doloroso para muchas parejas. 
Por tal razón, a fines de junio comenzó de manera online la experiencia de formar a 

agentes pastorales de parroquias con la misión de acompañar a estas personas.

personas que buscan aclarar sus dudas en el tema 
matrimonial. La experiencia ha sido positiva, 
aunque sea bastante nueva para mí. De 
manera especial ha sido útil entrar en un 
mundo nuevo hecho de conceptos jurídicos 
y de una terminología antes desconocida”. 
Es importante que exista este tipo de 
servicio en las parroquias “para habilitar 
a las personas que están vinculadas al 
servicio como el mío, a tener una mente 
más abierta y conocimientos que eviten 
hacer daño a los demás con respuestas 
inoportunas, brindando una acogida 
cálida y de calidad”.

“Teniendo en cuenta que el lenguaje 
jurídico del Derecho Canónico es 
bastante nuevo para mí, espero lograr 
familiarizar más con ciertos conceptos y 
con la misma terminología. También espero 
tener más elementos para poder ser útil, con 
toda humildad y si se da la oportunidad, a 
las personas que se acercan en la oficina 

parroquial”.

Diácono Raúl Zenteno, encargado 
parroquia de San Rafael:

“Creo que todo cristiano debe formarse 
constantemente para dar respuesta a las 
necesidades de la gente. Esto con mayor 
razón en el caso mío como diácono, ser 
diácono es ser servidor, o sea tenemos 
que estar siempre dispuestos a ayudar. 
Por ahí surgió la inquietud a ser parte 
de este curso de misioneros procesales”.

“Uno ve que hay inquietud de muchas 
personas con respecto a su situación 

matrimonial. Es un tema de actualidad. 
Se percibe que hay muchos matrimonios 
separándose, pidiendo nulidad por distintas 
situaciones que viven. Cuando empecé el curso 
tenía muchas interrogantes, pero con el paso 
de la sesiones nos hemos ido impregnando 
de la importancia de este nuevo proceso, en 
que la Iglesia pide a la gente comprometida 
en ella el poder acoger, escuchar, orientar y 
acompañar a las personas que necesitan de 
nosotros, sin juzgar lo que están pasando. 
Como ha dicho el Papa Francisco, debemos 
ser un hospital de campaña, es decir, debemos 
acoger al herido”.

“A partir de este experiencia me nace la 
inquietud de formar en la parroquia de San 
Rafael una pastoral familiar, que apunte a este 
ámbito de la acogida y escucha”.

C on el objeto de solucionar los problemas que existían en la 
tramitación de los procesos de nulidad matrimonial en la 
Iglesia Católica, el Papa Francisco en 2015 publicó un Mutu 

Proprio denominado MITIS IUDEX DOMINUS IESUS, modificando 
la tramitación del procedimiento canónico de nulidad matrimonial. 
Sin embargo, hasta el día de hoy existen mitos en los fieles respecto 
a esta tramitación:

1. El proceso canónico de nulidad matrimonial, es un proceso 
lento. Luego de la Reforma, el proceso canónico de nulidad 
matrimonial se ha modificado en cuanto a los plazos de 
tramitación, ello en atención a que ya no se exige una doble 
sentencia afirmativa, es decir, se revisará en apelación la causa 
siempre y cuando se apele de la sentencia de primera instancia, 
en el evento de que no se apele, la sentencia produce sus efectos. 
Por otra parte, se establece el “Proceso Breve”, el cual como su 

nombre lo indica, permite seguir una vía más expedita para revisar 
la causa de nulidad canónica invocada.

2. El proceso canónico de nulidad matrimonial, es un proceso 
muy oneroso. En esta Reforma se ha indicado que en lo posible 
la tramitación sea gratuita, siempre salvaguardando la justa y 
digna retribución de los operadores del tribunal, personas a las 
que se les pide formación específica y una dedicación difícilmente 
compatible con el voluntariado.

3. El proceso canónico de nulidad matrimonial, la última 
modificación realizada por Francisco, modificó también las 
causales de nulidad. Esto no es efectivo por cuanto las causales 
no han sido modificadas por la Reforma del año 2015.
(María de los Ángeles Romero I., Directora Depto. Jurídico del 
Obispado de Talca)

Mitos del Proceso Canónico de Nulidad Matrimonial

Misioneros Procesales: 
 en momentos 

complejos
acompañandoacompañando

- Marco Matus Hernández
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Tema a conversar: 
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D51. 
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